

Chronologie des Luites Guyanaises

Résistance Amérindienne 1492-1650

La résistance à l'oppression est un processus naturel qui se manifeste depuis toujours en terre Guyanaise, dès le début de la colonisation lorsque les colonisateurs européens développent leur implantation les Amérindiens se dressent contre eux.

Ainsi en 1546, sur toute l'étendue du plateau des Guyanes, -de l'Amazone à l'Orénoque- les différentes tribus se coalisent pour éradiquer les implantations européennes.

Vers 1600, dans l'île de Cayenne où sévit le sieur Poncet de Brétigny, seigneur féroce qui commet les pires exactions contre les amérindiens, un certain Pagaré, lui décoche une flèche en plein œil pour mettre fin à son règne de terreur.

Marronage : 1700-1848

C'est vers 1700 que les premières références au marronage sont signalées, sur l'Oyack dans la région de Roura, un groupe d'esclaves s'échappe de l'habitation De Gennes.

Vers 1740, on signale une bande mixte de marrons conduite par l'amérindien Gabriel dans cette même région de Roura.

Sans arrêt, tout au long de l'épisode esclavagiste, des bandes se forment et sont pourchassées par les colons qui organisent des milices et des chasseurs pour détruire les marrons fugitifs.

En 1799, alors que la première abolition a eu lieu en 1794, les anciens esclaves fomentent une grande insurrection afin de prendre possession de la colonie. Malheureusement le complot est éventé par trahison et le gouverneur Jeannet-Oudin envoie la troupe massacrer les insurgés avant qu'ils ne s'emparent des armes de la garnison de Cayenne. Pour échapper au massacre des milliers d'insurgés gagnent la forêt sous la direction des chefs Adome et Gérome.

En 1802, le Gouverneur Victor-Hugues qui rétablit l'esclavage en Guyane, se lance à leur poursuite et les ramènent sur les habitations après de durs combats.

En 1808, une escadre Anglo-Portugaise envahit la Guyane en promettant aux esclaves la libération s'ils les aident à prendre possession de la colonie française. L'esclave Appolon dirige la rébellion et permet l'installations des envahisseurs. Mais les Anglo-Portugais ne tiennent pas leur promesses et enchaînent Appolon qui sera déporté au Para.

Jusqu'à la fin de l'esclavage des bandes de marrons séviront en Guyane en affirmant leur liberté.

Période aurifère et pénale : 1850-1945

Durant cette période la France connaît trois guerres : 1870, 1914-18 et 1939-45, ces difficultés du Centre laissent du répit à la périphérie qui en profite pour structurer son espace vital, les communes rurales se densifient et se consolide l'identité Guyanaise qui s'épanouit dans un climat de liberté et de travail (agriculture et orpaillage).

Cependant en 1928 une émeute secoue Cayenne ; Jean Galmot Député de Guyane meurt brutalement et la rumeur indique qu'il a été empoisonné. Ses adversaires politiques sont poursuivis et assassinés par une foule en colère.

Période Départementalo-Régionale: 1946-2017

En 1950, une grève des fonctionnaires paralyse la Guyane, mais c'est à partir de 1958 que le climat socio-politique se dégrade, une vague de manifestation ébranle la société, les partis politiques revendiquent une évolution du statut, un changement vers l'autonomie.

En 1962 une marche pour le changement statutaire est réprimée et quelques jours plus tard le Député de Guyane, Justin Catayée meurt dans un accident d'avion au-dessus de la Guadeloupe.

C'est le troisième Député Guyanais qui meurt brutalement, en 1947 Jules Jadfard est décédé dans un accident d'avion au-dessus de Sinnamary.

DE 1971 à 1974 la Guyane connaît une intense agitation socio-politique, des émeutes et des manifestations se développent de façon récurrente. En Décembre 1974 des dirigeants politiques appartenant aux partis autonomistes en indépendantistes sont arrêtés et déportés en France à la prison de la Santé, c'est le fameux complot de Noël.

En 1980 des militants indépendantistes sont déportés à Paris pour atteinte à la sûreté de l'Etat, d'autres entrent en clandestinité, mais un an plus tard ils seront amnistiés suite à l'élection de la gauche Française.

De 1992 à 1996 des émeutes secouent encore Cayenne, notamment pour la création d'un Rectorat en Guyane.

Enfin en Mars 2017 une grève paralyse la Guyane durant deux mois, c'est le dernier événement de cette période riche en revendications.